



COMMUNIQUE DE PRESSE

Paris, le 4 novembre 2014

## **Boulevard Urbain Sud (BUS) :**

### **Les Jardins Familiaux de Mazargues, site Joseph Aiguier, en péril**

Devoir de sauvegarde : la FNJFC se mobilise pour préserver  
un site de jardin exceptionnel

Ancrée dans l'histoire sociale de la France, la **Fédération Nationale des Jardins Familiaux et Collectifs** est la référence des jardins familiaux depuis plus de 100 ans. La FNJFC rassemble 25 000 familles de jardiniers réparties en 250 structures associatives sur la totalité du territoire français.

La FNJFC est propriétaire des Jardins de Mazargues, site Joseph Aiguier, depuis 1930 : ce site va être touché par la création de la voie dite BUS. La Fédération souhaite trouver des solutions pour ce site patrimonial, entretenu bénévolement par des habitants, témoin direct du génie populaire marseillais et de la culture ouvrière de la ville.

La FNJFC n'a pas vocation à contester le BUS qui a pour objectif de désenclaver les quartiers Sud de Marseille. Cependant, comme son statut d'association d'utilité publique le réclame, elle exige que tout soit mis en œuvre pour trouver une solution d'évitement dans l'intérêt des jardiniers mais aussi des riverains du site et de la population marseillaise. Des courriers adressés aux élus locaux et nationaux ont été rédigés dans ce sens.

La FNJFC ne peut en aucun cas se départir de ce site sans mobiliser l'ensemble des forces concernées par ce projet et envisager avec les pouvoirs locaux toutes les situations qui éviteraient de porter atteinte à l'intégrité de ce patrimoine culturel et environnemental. Cet écosystème unique est absolument à conserver pour les générations futures au même titre que les célèbres calanques.

Dans l'hypothèse d'un impact direct du projet sur les jardins de Mazargues, ce que la Fédération refuse totalement, la Fédération demandera l'application stricte et entière de l'article L 563-1 du Code Rural qui stipule que : « *En cas d'expropriation ou de cession amiable, dans le cadre d'une opération déclarée d'utilité publique, de terrains exploités comme jardins familiaux, les associations ou les exploitants évincés membres de ces associations pourront, s'ils le souhaitent, obtenir de l'expropriant qu'il mette à leur disposition des terrains équivalents en surface et en équipements, sans préjudice des indemnités dues pour les frais de réaménagement* ». Ces conditions s'ajoutent bien évidemment à la transaction foncière des terrains.



Les Jardins de Mazargues, site Joseph Aiguier, font partie du patrimoine historique de la ville de Marseille. Ils ont été mis en place grâce à la générosité de Joseph Aiguier qui a profondément marqué ce quartier de Marseille et qui a fondé en 1905 l'œuvre des Jardins de Familles. Ces jardins sont uniques en France : ils intègrent des cures d'air qui furent créées pour lutter contre la tuberculose qui sévissait à cette époque.

Avec leur 3,7 hectares de pinède, les Jardins de Mazargues représentent un poumon vert dans un quartier populaire et une réserve de biodiversité inégalée dans Marseille.

Ces jardins permettent à près de 200 familles modestes de jardiniers de cultiver une grande partie des légumes qu'elles consomment. Il s'agit d'un apport économique déterminant.

Les Jardins de Mazargues accueillent des personnes à mobilité réduite, des personnes en fauteuil pour qui l'activité de jardinage est un moyen essentiel de surmonter leurs difficultés quotidiennes. Cet espace est également un lieu de formation et d'éducation pour les enfants qui y découvrent les rythmes de la nature, le travail de la terre, les cycles de la vie, la valeur de l'effort et de la patience.

Ce site est un lieu de respiration et de repos visuels nécessaires à tous. Il crée du lien social et offre un lieu privilégié aux échanges intergénérationnels. Il contribue également à créer des connexions avec l'espace public. En 2013, l'Office International du Coin de Terre et des Jardins Familiaux a décerné un diplôme aux responsables locaux en reconnaissance du rôle social exceptionnel du site.

Au moment où les métropoles se préoccupent de leur devenir alimentaire et étudient toutes les propositions de l'agriculture urbaine : les jardins familiaux ont un rôle à jouer. Les chercheurs du groupe JASSUR (\*) sont déjà en liaison avec le site des Jardins Familiaux de Mazargues.

**Un point presse se tiendra le 18 novembre 2014 à 14 heures 30 sur le site de Mazargues  
67 chemin Joseph Aiguier (face à la résidence Michelet Saint Jacques)**

**Gil Melin, Président de la FNJFC et les membres du Bureau fédéral seront aux côtés  
des responsables locaux pour exposer leurs arguments.**

*Contact presse : Muriel Gagey*

*Ligne directe : 01 45 40 36 17*

**(\*) Jardins Associatifs Urbains et villes durables :**

Les jardins associatifs urbains sont des formes de potagers mises en valeur et gérées de manière collective par une communauté de jardiniers, le plus souvent à des fins d'autoconsommation familiale, à distance du lieu d'habitation de ses membres. Sous des appellations, des statuts et des configurations variés, ces jardins sont en pleine expansion dans de nombreux pays industrialisés et notamment en France. **Le projet JASSUR se propose d'étudier de façon interdisciplinaire** leurs fonctions, leurs usages, leurs modes de fonctionnement, leurs avantages ou leurs dangers potentiels.